

*La Asamblea del Departamento de Filosofía de la Universidad de Chile decidió, en una de sus reuniones de este año, dedicar un número de la Revista de Filosofía a la Reforma Universitaria. Esta publicación comprendería, principal o únicamente, la postura del Departamento de Filosofía frente al curso que ha tomado la Reforma: su crítica y las proposiciones que el Departamento formula en función de su crítica. También se decidió que era importante decir una palabra que refiriera la verdad de los hechos ocurridos desde 1967, sin intencionada deformación.*

*El Departamento de Filosofía es la única escuela universitaria —hasta donde sabemos— que funciona de facto, es decir, sin atender a una ley que parece caduca para todos y para todos vigente y, también, sin dar patente de realidad sacrosanta a ninguna institución pensada por la Reforma cuya sola garantía sea haber sido pensada por la Reforma. El Departamento de Filosofía no elude el riesgo de la postura reformista en que se pone y que lo tiene luchando con burócratas del pasado y burócratas del futuro. No lo elude, no porque ande deseoso de ganar prestigio, sino porque entiende que su actitud es lo de menos conformista que pueda ocurrir en los extremos alcanzados por este fenómeno universitario, ya bastante estropeado y manoseado, que se llama Reforma. El Departamento de Filosofía no ha enajenado sus energías reformistas y confía en estar a la mano dondequiera que la Reforma pida su apoyo.*

*Todo esto es así. La autoridad, pues, para analizar, criticar y pronunciarnos sobre la Reforma, no tenemos necesidad de requerirla de nadie.*

*No dejaría de ser interesante, sin embargo, abundar con argumentos. Porque la Universidad se apellida ahora de crítica; y como nadie confía en médicos incapaces de curarse a sí mismos, nadie tampoco tendría que tomar en serio una Universidad crítica que no acepta que se la critique. De modo que este número de la Revista de Filosofía puede considerarse como una prueba de la resistencia crítica de la Universidad, un golpe con toda la fuerza de sus yerros, a ver si es tan recia y crítica como dice.*

*Sobre la orientación general, el lector percibirá fácilmente las proposiciones que cruzan estas páginas: no creemos en nada que no tenga hueso, vale decir, presupuesto; repudiamos la mera burocratización como simple cambio de manos; negamos competencia académica a los políticos tradicionales; no reconocemos más estructura genuina de actividad universitaria que el Departamento; rechazamos toda decisión desde arriba; reconocemos que el clasismo de la sociedad divide la Universidad; no hay operación de enmascaramiento que no sepamos descubrir; denunciaremos y rechazamos la explotación del presupuesto universitario; defendemos la entrega del presupuesto a los Departamentos; denunciaremos como divisionismo, renuncia y demagogia la aceptación irreflexiva de las Sedes; sostenemos que sólo las Facultades pobres pueden y deben luchar por un presupuesto aceptable; denunciaremos el intento de destruir nuestra Facultad; reconocemos los límites de la Reforma Universitaria dentro de los marcos de esta sociedad; aplicamos, sin detenernos en eufemismos de manejo múltiple, la denuncia directa.*

*En cuanto a la actividad filosófica, también tenemos una clara actitud: no creemos en buhoneros de la filosofía; ni en sistemas sin expresión en nuestra realidad. No estamos dispuestos a aceptar preparados rancios, ni fraseología lisérgica, ni enredos intramundanos y ultraespaciales. Todo al contrario, sólo queremos continuar la trayectoria ya tradicional de nuestro Departamento. Suponemos que los alumnos de filosofía torturados, perseguidos, encarcelados, verdadera vanguardia política e intelectual, son realidad más que suficiente para detallar al más torpe lo que aquí declaramos.*

*Tales proposiciones, y otras de magnitud secundaria, no son más que expresión de una experiencia que hemos realizado y continuamos realizando con el empeño de hacer valer en la realidad lo que en el papel sólo es mentira. Dicen que la verdad es hermosa. ¿En qué mundo será eso? Porque en el nuestro es fea.*